

## SUPLEMENTO

## BOLETÍN OFICIAL



DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

## Del presente.

Atravesamos una crisis convulsiva que pone en peligro la tranquilidad moral y material de nuestra amada Nación.

El desarrollo rápido e intenso del sindicalismo le hace creerse invencible, apelando a procedimientos reprobables para nuevos avances.

Bajo la capa de una libertad que no existe, ejerce insoportable tiranía que causa una depresión general: ella es la causa del retraimiento del capital; por las propagandas y consejos de los directores del sindicalismo, la edificación está muerta, la industria arrastra vida lánguida y aquí donde no es posible ocupar la inteligencia más que en adoptar medidas de garantía personal, en salvar lo más íntimo, no hay iniciativa posible.

El Gobierno tiene que redoblar su actuación, y justo es reconocerlo, que además de velar por el orden, de sostener las instituciones, ha producido una serie de disposiciones capaces de satisfacer las más amplias aspiraciones de un legítimo mejoramiento de la clase obrera.

La frialdad con que son recibidas, el no bastar para calmar los movimientos y agitaciones sindicalistas, demuestran bien a las claras que no es ese su objeto.

Afortunadamente, este mal nacional no ha llegado por ahora a Zaragoza.

De momento son escasísimas las huelgas planteadas. Sin embargo, por la situación anormal que la de tipógrafos crea, nos hace vivir con alguna preocupación. Se espera, se comenta y se teme ocurra aquí en un momento no previsto lo que viene sucediendo en otras capitales.

Deben desecharse esos temores; estamos en el deber de atacar esos augurios, esos pesimismos infundados que, como virulento microbio, actúan, hasta matarle, sobre el espíritu ciudadano.

Nuestras Autoridades conocen todos los manejos de los elementos perturbadores; por los medios de la caballerosidad y la benevolencia tratan de evitarlos; pero si se intentara engañarlas, los chasqueados serían ellos; todas las medidas, hasta las más insignificantes, están tomadas, y desde el primer momento habría de obrarse como aconsejaran las circunstancias.

Sepan los timoratos, los pusilánimes, que quienes tienen la obligación de velar por la paz, por el orden, por la tranquilidad, no están durmiendo.

Cumplirán su deber sin retroceder y esperan encontrar reciprocidad en cuantos se consideren elementos sensatos, gente de orden.

## Información local.

## Cuestiones sociales.

Celebraron los patronos tipógrafos una extensa reunión.

En ella se acordó citar al comité obrero de huelga, para manifestarle que si no les han satisfecho las bases por ellos propuestas, pueden los obreros hacer las enmiendas que crean pertinentes, las cuales serán estudiadas por los patronos.

La unión entre éstos es perfecta: se habló en la reunión de si hasta el lunes no dan resultado favorable las gestiones, poner a disposición de las empresas periodísticas todos los elementos con que cuente cada patrono, para editar un periódico único.

Los carreros, en la reunión últimamente celebrada acordaron mantener las bases íntegras presentadas a los patronos, declarándose en huelga el miércoles próximo si hasta entonces no han sido aceptadas.

El Gobernador ha dispuesto no autorizar más reuniones obreras.

Los patronos albañiles presentaron ayer en el Gobierno civil un escrito dirigido al Presidente del Instituto de Reformas Sociales, pidiendo intervenga dicho organismo en la reclamación formulada por sus obreros.

Por anticipado, dicen, no tienen inconveniente en aumentar los jornales hasta nivelarlos con los de Madrid, respetando los que haya más elevados.

El escrito fué remitido ayer mismo a su destino.

## Valioso ofrecimiento.

Hace días que de rumor público se viene hablando de que en Zaragoza iba a crearse una institución cívica, análoga a una que en Barcelona ha puesto estos días muy alto el sentimiento ciudadano de una gran parte de los vecinos de aquella capital.

La maledicencia se ha cebado sobre esta idea, y ya en proyecto se le han achacado colores y finalidad política que no existe.

Hoy por hoy la idea está en embrión: oficialmente no se conocía hasta ayer.

Ahora nos permitimos hablar del pensamiento para alabarlo; por lo visto existe y ha cristalizada.

Un grupo crecido de distinguidas personalidades de la población, nobles, industriales, médicos, abogados, etc., visitaron ayer al Gobernador para ponerse a su lado en estas circunstancias anormales y ofrecerle su apoyo moral en todo momento, para ahora y para lo sucesivo, el moral y material de una organización nacional que pueda ser una garantía del orden.

Agradeció el Sr. Acuña tan valioso ofrecimiento, que robustece su autoridad, ofreciendo facilidades para la realización del pensamiento.

Los enemigos de la revuelta deben ponerse sin condición al lado de quienes representan las instituciones de la patria; ellos pueden ser incommovible muro de contención de la ola de destrucción y de ruina que se extiende por España.

### La Comisión provincial.

Ha celebrado sesión ordinaria la Comisión provincial, asistiendo los Sres. Villarroya, Piniellos, Monserrat, Pérez Cistué y Chicot.

Acordó reunirse este mes los días 7, 14, 21 y 28, a las cuatro de la tarde.

Por unanimidad se cedió gratuitamente la Banda de música del Hospicio, para que amenice la fiesta del Arbol, organizada por el Ayuntamiento para el día 5.

Se tomó el acuerdo de secundar con todo entusiasmo, prestándole apoyo incondicional, al ruego formulado en el Senado por los señores Obispo de Jaca y Duque de Bibona, pidiendo la creación de una Junta de Patronato del Monasterio de San Juan de la Peña.

También despachó una relación de asuntos de trámite que figuraban en el orden del día.

### Comisión mixta de Reclutamiento.

Constituyóse el día 1.º del mes en curso, la Comisión mixta de Reclutamiento, bajo la Presidencia del coronel Vicepresidente D. Fernando Sampedro.

Desde esa fecha viene funcionando con toda regularidad, dando muestras cuantos de ella forman parte de laboriosidad y competencia, en las operaciones de revisión de excepciones y exclusiones alegadas por los mozos, preliminares a las de clasificación.

En las vistas de expedientes celebradas durante estos días, ha concedido la excepción del servicio militar activo, a los siguientes mozos.

**Belchite.**—Faustino Arto, Manuel Nadal, Isidoro Salavera, Victoriano Ordovás, Manuel Izquierdo, Hilario Martínez, José Salavera, Ramón Bello, Teodoro Gil, Manuel Ordovás, Domingo Nadal, Mariano Bailo y Joaquín Gil.

**Almonacid de la Cuba.**—Santiago Marco, Pedro Jimeno, Gregorio Martínez, Bernardo Canales, Pablo Allueva y Daniel Peña.

**Azuara.**—Calixto Lahoz, Miguel Nalvaez, Dionisio Alconchel, Joaquín Marco, Severiano Lázaro, Emilio Marco, Eugenio Salvador, Gregorio Anson, Lorenzo Jordán y Julián Pelegrín.

**Codo.**—Bautista Tello, Sabino Larrosa, Va-

lentin Gargallo, Victorino Capapey y Bernabé Villuendas.

**Jaulín.**—Manuel Romeo, Gregorio Moreno y Martín Martín.

**Lécera.**—Joaquín Gracia, Matías Tenas, José Cinca, Francisco Sevil, Manuel Esteban, Ramón Anson, Miguel Aznar, Vicente Pina, José Aznar, José Gómez y Joaquín Galve.

**Letux.**—José Artigas, Pascual Serrano, José Artigas Anson, Ramón Nebra, Simeón Nadales, Nicolás Artal, Miguel Nalvaez y Raimundo Mínguez.

**Moneva.**—Rafael Lerín, Félix Lon, Francisco Bardagí, Cleto Antol, Mariano Gracia y Pedro Jimeno.

**Moyuela.**—Clemente Sánchez, Francisco Aznar, Joaquín Baquero, Federico Pina, Hermenegildo Galve, Matías Bernal, Antonio Sánchez y Teodoro Aznar.

**Puebla de Albornón.**—José Portao y Evaristo Lafoz.

**Valmadrid.**—Vicente Hasta.

**Villar de los Navarros.**—Jacinto Sancho, Salvador Domeque, José Gonzalvo, José Segura, José Beltrán, José Gonzalvo y Martín Peña.

Denegó la excepción declarándolos soldados, a Antonio Millán, Severo Alvarez, Román Fron, Santiago Trol y Lamberto Gascón, de Belchite; José Arnar, de Fuendetodos; Domingo Bernad, de Lécera; Bernardo Cubero, de Moyuela, y Gregorio Rabinad, de Puebla de Albornón.

### Las subsistencias.

#### Existencias.

Según aforo practicado por el concejal delegado del Gobierno, Sr. Molinero, las existencias en la plaza de Zaragoza, son éstas:

Trigo, 11.381; harina, 8.041; cebada, 6.617; maíz, 5.247; centeno, 1.562; arroz, 4.377; judías, 2.215; lentejas, 309; habas, 467; garbanzos, 3.770; avena, 4.822; harina arroz, 241; harina cebada, 7; harina maíz, 6; aceite, 3.296; patatas, 553; huevos, 240.982; azúcar, 71.653; carbón vegetal, 5.860; lignito, 9.040; utrillas, 7.123; ovoides, 661; hulla, 48.037; antracita, 6.578; cok, 6.066; leña, 9.854; piensos, 27.612; nitrato sosa, 41.407; otros abonos, 1.707; superfosfato, 191.216; azufre, 1.108; sulfato cobre, 10.580; cloruro cal, 333; sulfato amónico, 2.

Todas las cifras, excepto la de huevos, que son unidades, son quintales métricos.

#### Inspecciones y multas.

Inspeccionados los locales de San Juan de los Panetes y los de la Ribera del Ebro llamados «La Salina», se han levantado las correspondientes actas, que, como dispone el Real decreto, han sido enviadas a la Junta provincial.

Han sido multados en 500 pesetas (que ya han hecho efectivas) los Sres. Navascués Hermanos, por vender patatas a más precio de la tasa y obligados con su firma a poner a la venta toda la existencia a 32 céntimos kilo.

Se elevan a treinta y una las multas impuestas por no cumplir las disposiciones del Real decreto de 7 de marzo de 1919.

## Madrid.

(Por telégrafo)

### ¿Crisis?

En todos los centros políticos los comentarios han girado hoy alrededor del disgusto producido en el seno del Gobierno por discrepancias surgidas entre los Consejeros de Abastecimientos y Fomento.

Después del Consejo presidido por el Rey, los Ministros se reunieron en Consejo, manifestando el conde de Romanones es necesario plantear la crisis de modo definitivo.

Antes de adoptar esta resolución, el Conde intenta suavizar la firantz entre los Sres. Rodríguez y Marqués de Cortina.

### La jornada de ocho horas.

En la «Gaceta» de hoy se publica el decreto estableciendo la jornada general de ocho horas.

El decreto no se pondrá en vigor hasta el mes de octubre, porque, siendo la jornada general de ocho horas un asunto muy complejo, habrá necesidad de oír a muchos organismos y entidades antes de su implantación con carácter de generalidad.

### Los Contadores provinciales y municipales.

El director general de Administración local, Sr. Soto Reguera, ha sometido a la firma del ministro de la Gobernación el nuevo reglamento del Cuerpo de contadores provinciales y municipales, cuya publicación en la «Gaceta» depende, por consiguiente, de la sanción del Rey.

Es posible que el decreto correspondiente sea firmado hoy.

### Nuestra acción en Marruecos.

El general Berenguer telegrafía que nuestras tropas continúan con feliz éxito las operaciones de ocupación en el territorio de Anghera, habiendo tomado nuevas posiciones.

### La «Gaceta».

Publica hoy la «Gaceta» algunas disposiciones interesantes para Zaragoza.

Una es nombrando el tribunal de oposiciones a las notarias vacantes en el territorio de Zaragoza, que lo compondrán: D. Salvador Raventós, presidente; don Ignacio Ansuátegui, D. Alberto Martínez Cortés, don Pablo Pérez Lagraba, D. Casto Barahona, D. Gil Gil y Gil y D. Enrique González Garrido, como vocales.

Otra promoviendo a D. Manuel Vichil Añuer a canónigo de la Metropolitana de Zaragoza, trasladado de la de Sigüenza.

Otra convocando a oposiciones para proveer 25 plazas de aspirantes a secretarías judiciales.

### La recaudación de Hacienda.

La recaudación de Hacienda durante el mes de marzo acusa un alza de 24 millones, sobre el mismo mes del año pasado.

### Consejo en Palacio.

Se ha celebrado Consejo de Ministros en Palacio presidido por el Rey.

El conde de Romanones informó a D. Alfonso del problema del orden público, en las ciudades donde ha sido alterado, hablando también de la carestía de las carnes en Madrid.

### Importante donativo.

La Gran Peña ha hecho un donativo de cinco mil pesetas para las tropas que han guardado el orden durante los últimos conflictos.

### Invitación.

La madre del malogrado escultor Julio Antonio ha estado en Palacio, acompañada del duque de Tarancón, para invitar a D. Alfonso a la exposición que de las obras de Julio Antonio va a hacerse en el Teatro Real.

### Conflictos sociales.

Aumenta el optimismo en lo que al conflicto de los tranviarios se refiere, creyéndose fácil llegar a una pronta resolución.

Han conferenciado el Director y el Comité de los empleados.

Se ha solucionado la huelga de modistas.

## Provincias.

### Escasez de trigo.

**Badajoz.**—Escasea el trigo. En Don Benito continúan sin solucionar los conflictos pendientes.

### Hacia la normalidad.

**Valencia.**—Va adquiriendo la ciudad su aspecto normal. Las tropas se retiran paulatinamente de las calles. Puede considerarse normalizada la situación. Los mercados están abastecidos. La mayoría de los obreros han vuelto al trabajo. El Alcalde ha dirigido una alocución al vecindario expresando su confianza en la normalidad. Siguen las precauciones. No se sacrifican reses. Hoy volverán a publicarse los periódicos y han sido abiertos todos los Teatros. Ha quedado solucionada la huelga de los huertanos.

**Palencia.**—Ha nevado durante la última noche. En Cervera la nieve alcanzó 80 centímetros. Hay varios pueblos incomunicados por el temporal.

### Manifestación femenina.

**Bilbao.**—En Baracaldo se ha registrado una manifestación de mujeres.

Fué un acto ordenado, dirigiéndose a la Alcaldía para protestar de la escasez y precios elevadísimos de las subsistencias.

## Información telefónica.

### Los conflictos de Barcelona.

En general mejora la situación de Barcelona.

Poco a poco van solucionándose los conflictos, renaciendo la tranquilidad en el vecindario paulatinamente.

### Suspensión de los Sindicatos.

Judicialmente han sido suspendidos en sus funciones los Sindicatos y procesadas las Juntas directivas.

La misma Autoridad ha prohibido el pago de socorros a los huelguistas.

Parece que empieza a notarse cansancio en los obreros.

### Los tranvías.

Hoy han circulado sesenta tranvías conducidos por individuos de los somatenes.

### Los que vuelven.

Entraron al trabajo obreros del puerto y de los talleres del Norte.

Casi todo el personal de La Canadiense ha reanudado el trabajo.

Muchos dependientes de «El Siglo» se han presentado, manifestando al Director, que están dispuestos a prescindir del Sindicato.

### Captura de propagandistas.

Esta mañana se ha llevado a efecto la detención del propagandista Angel Pestaña, uno de los más significados sindicalistas, considerado como el alma de este movimiento.

La captura se efectuó en una casa de la calle del Conde del Asalto, interviniendo el inspector de policía Sr. Mas con fuerzas de la Guardia civil.

La casa fué rodeada por la benemérita para evitar una fuga.

Pestaña quiso huir arrojándose por un balcón al

patio interior de la casa; la Guardia civil hizo fuego sobre él.

El fugitivo se causó en la caída, dislocación del pie derecho y una herida leve en una mano.

Fuó detenido, conduciéndolo a la Jefatura de Policía, donde le hizo una cura el Dr. Platero, quedando después incomunicado.

Ha sido detenido el dueño del piso que ocupaba Pestaña, por negar estuviera en el dicho sindicalista.

Créese que a la fuerza que intervino en este servicio se le propondrá para una recompensa.

También ha sido detenido Juan Torrent, Vicepresidente del Centro autonomista de dependientes de Comercio e Industria.

En los domicilios de los detenidos ha recogido la policía documentos que permiten reproducir la labor de los organizadores de la huelga.

**La Unión Monárquica.**

En breve se publicará un manifiesto firmado por Sala, Roig y Bergadá, Riu y otras personalidades en nombre de La Unión Monárquica de Barcelona, en defensa de la monarquía, del orden y la unidad nacional.

**Desde Jaca.**

**Para la conservación de un monumento.**

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se ha celebrado esta tarde un acto transcendental.

Ha sido una gran Asamblea a la que asistieron las autoridades, todo el elemento oficial y representantes de las fuerzas vivas.

Pronunciaron elocuentes discursos el Obispo y el P. Escolapio.

Reinó perfecta unanimidad y gran entusiasmo, acordándose no cejar en la campaña hasta conseguir la construcción de una carretera hasta el Monasterio de San Juan de la Peña y la restauración de este monumento histórico por cuenta del Estado.

**Gacetillas.**

Cuatro competentes funcionarios de este Gobierno civil reciben en estos momentos los beneficios de las mejoras concedidas por el Estado a sus empleados.

Ascienden a oficiales segundos, D. Jesús Gracia Molina, D. Anacleto Marin y D. Antonio de la Peña, quedando destinados en Zaragoza. Sea enhorabuena y prosperar mucho.

Se ha dispuesto que las Subdelegaciones de Medicina que existan vacantes actualmente, se provean sólo interinamente en tanto se publica el Reglamento que ha de regular las oposiciones.

Si el tiempo lo permite, mañana, a las dos y media de la tarde, tendrá lugar en el monte de Torrero la simpática y educadora fiesta del Arbol.

El Excmo. Sr. Arzobispo administrará el santo sacramento de la Confirmación, mañana sábado, a las diez y media, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de Altabás (Arrabal).

**Información del extranjero.**

**Se firma la paz.**

Paris.—Mr. Pichón ha anunciado que antes de terminar la segunda decena del mes corriente estarán preparados los preliminares de la paz.

Enseguida serán exigidos a Alemania 6.000 millones en oro y 30 millones en diversas materias como indemnización.

**Embajador condecorado.**

Bruselas.—El representante de Italia en Bélgica ha

hecho entrega á nuestro embajador, el señor marqués de Villalobar, de la Cruz de San Mauricio y San Lázaro, concedida por el Rey de Italia.

**Entre aristócratas.**

Roma.—Comunican de Viena que al llegar el conde de Karoly, fué abofeteado por un aristócrata, creyéndose obedece la agresión a rivalidades políticas.

**Los búlgaros piden auxilio.**

Bucarest.—Noticias recientes dicen que el Gobierno rumano ha dirigido un llamamiento urgente a los aliados pidiendo equipos y material de guerra, de lo que tienen necesidad, a consecuencia de las amenazas que reciben de los madgyares rusos y búlgaros de estar preparando una acción concéntrica contra Rumania.

**El proceso Humbert.**

Paris.—Después del interrogatorio de Humbert, se procedió a tomar declaración a Ladoux, quien recuerda que junto a las trincheras y detrás de ellas combatía sin gloria, pero que con gran provecho para su país y que contribuía a extirpar la traición.

**El Rey de Bélgica.**

Paris.—Alberto I ha visitado a Clemenceau a las dos y media de la tarde. La entrevista duró 45 minutos.

Durante la recepción tocó la música de la Guardia republicana.

La muchedumbre aclamó al Gobierno.

**La conferencia de la paz.**

Después del Consejo que han celebrado Wilson, George, Orlando y Clemenceau, dieron el siguiente comunicado:

«El general Smuts, sale para Hungría a fin de hacerse cuenta de algunos problemas, suscitados por el armisticio, respecto de los cuales desea tener el Consejo Superior, más amplias informaciones.»

**Importante robo en un tren.**

De un hecho audaz se tuvo ayer noticia oficial.

Entre las estaciones de Grison y Riehl, unos malhechores asaltaron un tren de mercancías y violentaron un vagón, arrojando a la vía veintuna cajas que contenían comestibles, quincalla y drogas.

Cuando los empleados del tren se dieron cuenta, avisaron en la estación inmediata.

De ella salieron fuerzas de la Guardia civil para dar una batida, sin obtener ningún resultado.

De las veintuna cajas robadas, sólo hallaron abandonada una que contenía gomas para bibérones.

Ha continuado sus pesquisas con toda actividad, descubriendo en una choza próxima a la estación de Grison alrededor de setecientos kilos de remolacha robada.

**ESQUELAS Y ANUNCIOS**

Se admiten para su publicación en este periódico hasta las siete de la mañana, en la Imprenta del Hospicio provincial, donde puede verse la tarifa de precios.

**Los espectáculos.**

**Teatro Principal.**

Esta es la última semana de la brillante campaña que ha hecho Ernesto Vilches.

Hoy se pone en escena el mayor éxito de la temporada, «La muchacha que todo lo tiene», a precios económico.

Vale dos pesetas la butaca y cuarenta céntimos entrada general.

Se preparan dos grandes funciones para los beneficios de Ernesto Vilches e Irene López Heredia.

**Teatro Circo.**

Continúa en el coliseo de la calle de San Miguel la campaña de varietés con la adhesión del público, que llena todas las secciones.

Las Hermanas Gómez son el suceso del día por su arte y su hermosura.

Zaragoza.— Imprenta del Hospicio provincial.